

LA AURORA SOCIAL

VOCERO DEFENSOR DE LOS DERECHOS DEL OBRERO

DIRECTOR y Admor.,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR y REDACTOR,
OVIDIO ROJAS

AÑO II

APARECERA CUATRO VECES DURANTE EL MES

NUM. 71

ZAPATERÍA DE JAIME GÓMEZ

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general, que de hoy en adelante vendo calzado a la moda y de diferentes estilos, a precios sumamente bajos, pues mi lema es GANAR POCO Y VENDER BASTANTE. — Recibo órdenes en mi tienda en el mercado o en mi taller, que está situado 450 varas al sur de la pulpería «El Cometa» y que tiene rótulo eléctrico.

Calzado para todos los GUSTOS
y al alcancé de todos los bolsillos

Emiliano Carazo

SASTRE

TALLER: 100 VARAS AL OESTE
DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD



ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD
Corrección en el corte y BUEN GUSTO

ELEGANCIA BARATURA

DEPOSITO de ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

Unica que vende el acreditado material procedente de las minas de Río Grande. — NO TIENE AGENTES. —

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

HOJALATERIA

FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

Dirección:—Casa número 56, 8ª Avenida Este,
Frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio

Vendo herramientas de hojalatería

-PLOMERIA-



BARBERIA "EL FIGARO" de CLETO CALVO II.

Situada 25 varas al Norte de "El Cometa"
Al frente de la Sucursal de "Los Alfaro"

HIGIENE • PRONTITUD • ESMERO

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

○ Tienda de Novedades. ○ Especialidad en ropa hecha. ○

Se vende

el derecho a un lote de terreno situado por el río Ocloro. Tiene una pequeña construcción y pagando la mitad al contado lo demás puede ser en abonos.—Dirigirse a E. F. casilla número 767.

SASTRERIA CASTAING

ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela ===== Costa Rica

LA FLOR DE LOS EMPERADORES

Carros AMBULANTES
con sorbeteras
de exquisitos HELADOS

ALAJUELA. — COSTA RICA

Canastas y Barquillos
especiales para el despacho de la casa

Servicio a toda hora — Se vende hielo

JUAN RAFAEL CARAZO ORTIZ



TALABARTERIA

ZAPATERIA

JIRONI

Nuevo, variado y elegante surtido
de MONTURAS
para caballeros, señoras y niños

CALZADO A LA MEDIDA
clavado y cosido a mano

PRECIOS ECONOMICOS



COMEREMOS TIERRA O MORIREMOS DE HAMBRE

Al interrogar a los comerciantes cuál es el motivo para que en estos últimos tiempos haya subido de manera considerable el precio de los comestibles y artículos de consumo general que vienen del exterior, no encuentran excusa más adecuada que decir de las altas tarifas aduaneras y de los crecidos gravámenes nacionales.

Así sea. Pero es el caso que ni los comerciantes, ni el Gobierno, ni los introductores de mercaderías, sufren ese agravante crítico en el orden doméstico, sino el pobre pueblo, porque más allá del pueblo no hay a quien sacrificar. El Gobierno por su lado aumenta las tarifas para que haya más empleos públicos y más estafadores del Estado, que luego tranquilamente marchan con su botín a otro país cuando no se quedan aquí mismo tapando su manchada reputación con aplanchados billetes de

banco; el comercio en grandes que está sostenido por capitalistas, hace que las diferencias recaigan en el comercio en pequeño, el cual no está sostenido por pudientes sino por gentes que viven malamente de su negocio, teniendo, en consecuencia, que alterar el premio de los consumos.

Entonces ¿a quién ha conseguido perjudicar el Gobierno con el aumento de las tarifas aduaneras? Al pueblo mismo, que es el consumidor y el que tiene que pagar al premio que se le oblique, con creces para el Gobierno y con envidiables fórmulas para que el comercio ponga la situación económica a su modo y al alcance de subsanar sus más estrechas dificultades.

Por otra parte, en Costa Rica no se fomenta la agricultura. Son raros, y esto lo decimos con firmeza, los ricos amantes del cultivo y de la industria.

Apenas se presenta un "pelagatos" con unos cientos de monedas, ya quiere ser empresario, prestamista o gran comerciante, pero nunca agricultor.

De ahí que nuestros campos permanezcan yermos y los consumidores tengan que estar en espera de las papas y las cebollas de California, del ganado de Nicaragua y Honduras, de las sardinas, mortadelas y todas esas latas baratas que llegan de los Estados Unidos y Europa; de ahí que la situación se ponga cada vez más tirante, más difícil para la clase baja, la cual no tiene a donde echar miradas retrospectivas de salvación sino ajustarse al estrecho molde de sus circunstancias.

Vastas llanuras de nuestros campos escuetos, hermosamente bañados por cercanos ríos, en climas deliciosos para la producción, podrían estar dando,

cuando menos lo que se consume en el país pero ¿quién le habla de eso a los ricos que puedan hacerlo? El sueño de la avaricia los transporta a las entrañas de los montes, pero no en busca de la riqueza vegetal, sino mineral.

No ven en su alucinación crecer rollizo el tallo de una planta sino que extasían su mirada escrutadora en el fondo de una veta reverberante de oro.

Así, pues, la situación para el pobre se hace cada día más lamentable, más triste; y si el Gobierno que es el llamado a solventar estas cuestiones no busca medios más directos de salvar al país de la terrible hecatombe de la miseria, tendrá por fuerza que construir nuevos presidios porque la pobreza conduce a la desesperación y ésta al robo, al asesinato y al suicidio.

IDEAS, APUNTES Y COMENTARIOS

ETERNAS RÉMORAS

Cada vez que me viene la ocurrencia de leer *La Epoca*, vuelvo a dudar del avance de las ideas y vuelvo a creer que aún habría gentes con quien formar un Tribunal que se atreviera a condenar de nuevo a Galileo o a Miguel Servet.

Esas ráfagas húmedas con olor de celdas conventuales y esa Vieja Norma Moral y esas prácticas rutinarias y todo ese armastote desvenecado de las ideas tambaleantes que aún quieren erigirse inútilmente ante los hachazos de la Razón y ante la fusta vibrante de la Idea Libre, ese tropel de Utopías que huyen azoradas ante el Alba Roja del Progreso, todo eso se respira; y se siente todo eso, cuando la vista pasea su indiferencia sobre las columnas de *La Epoca* y el cerebro trata inútilmente de reconstruir en un hecho tangible tanta idealidad que pugna profundamente con el medio ambiente actual.

Fue hace algunos días, a propósito de una alusión que hizo *La República* sobre la "Compañía de Jesús" que pretendía instalar o instaló una de las Sucursales en la hermana Nicaragua, que *La Epoca* se irguió con furia al sentir la herida en su lado sensible.

Y una caravana de hijos intelectuales del jesuitismo ha desfilado por las columnas del diario católico, haciendo la defensa de la Compañía. Allá ellos. La defensa de la escuela de Loyola se basa siempre en los mismos argumentos mellados y sin valor alguno en el terreno de la Verdad y la Razón. Estas dos concepciones, principalmente, apreciadas en su fuerza de Realidad inmensa, son el tremendo dique en que encallan los que salen a la palestra, pluma en ristre, en pro de la causa de Loyola.

Pero no es ese el objeto de mis palabras. Lo que quiero, es contestar con toda la energía de mi juventud, un cargo tremendo que uno de los escritores de "La Epoca" lanza a quienes se alejan de su norma. Según el modo de pensar de ese señor, "es casi imposible que quien tenga expresiones ofensivas a la Compañía de Jesús pueda ser un hombre de bien". Esas o parecidas fueron las frases. Lo que importa es el fondo moral de ellas. Está bien que esas prácticas, según él, fueron heredadas, pero no creo que eso justifique la apreciación. Ya siquiera intercaló un *casí* que en casos como éste no es del todo indiscreto. Hé ahí en esas breves palabras del articulista católico, demostrada la tendencia *absolutista, conservadora y maligna* de la Compañía.

Yo le diría a este señor que la honradez y la bondad humanas no se pueden sujetar a moldes exclusivistas de esa naturaleza; yo le diría a este señor que no es la clepsidra negra de Loyola lo que marca la hombría de bien de la Humanidad que en estos momentos agita la Roja Enseña de la Libertad absoluta; yo le diría a este señor que no es un molde ruin lo que viene a servir de norma al Bien; que éste es cualidad ingenua del Hombre en cualesquiera de sus aspectos que se le aprecie. Así tenga en la frente extensa la aureola de la Idea Libre y el Rojo Sol de la Libertad, o así tenga su alma sujeta a la esclavitud de un dogma.

Todo eso le diría yo a este señor.

José Valverde S.

Febrero de 1914.

N. de la R.—Trabajo retrasado por exceso de material.

—La generación contemporánea se queja por poco, pero también con poco se contenta.

—El remordimiento es una luz que arde siempre en nuestro corazón para producir oscuridad. ●

PASEO

Por demás agradable resultó el paseo que organizó "La Juventud Obrera" a la planta eléctrica de F. J. Alvarado y Co., en San Antonio de Belén, el domingo 8 del corriente.

Necesitan periódicos los trabajadores?

El título que antecede es una pregunta que se nos hace a todos los que trabajamos y nos preocupamos del mejoramiento moral y económico de los pueblos.

Esta pregunta no debe quedar sin contestación, y yo me arriesgo a hacerlo dando en este delicado y sencillo asunto, no sólo mi opinión personal, sino también la de un grupo, no despreciable de trabajadores a quienes he tratado de pedir su opinión a este respecto.

Hela aquí expuesta: El periódico es de absoluta necesidad al proletariado que quiere obtener ventajas para su vida presente y fáciles triunfos para sus aspiraciones futuras. Es el periódico el mejor medio de propaganda de las ideas; en él se insertan enseñanzas provechosas para las luchas sociales, con él puede hacerse cambiar los gustos y costumbres de los pueblos, cambiar el método de vida, transformar las leyes y dar a conocer nuestras evoluciones.

EN LAS ASOCIACIONES

SOCIEDAD DE SAN JORGE

El secretario de esta benéfica Asociación nos comunica que la Directiva que ha de fungir durante el presente año quedó integrada del modo siguiente:

Presidente, don José Umaña B.
Vicepresidente, don Eduardo Garnier.

Secretario, don Rafael Meza Morúa.
Tesorero, Don José Araya Sibaja.
Vocales: 1.º, don Espíritu Lizano.
2.º, don José Eustaquio Vargas; 3.º, don Marcos Vargas; 4.º, don Luis Esquivel.

Fiscal, don Bernardo Arias.
Acuerdo en sus labores deseamos al nuevo Directorio.

Se desea comprar o alquilar una prensa para imprimir, de pedal o de cilindro. Dirigirse al apartado de correos No. 767.—San José.

El periódico es a la organización obrera lo que el agua es al pez o el aire al hombre.

Por estas y otras razones, NECESITAN PERIODICO LOS TRABAJADORES.

Pero el periódico obrero debe reunir condiciones excepcionales.

Debe combatir todo lo que juzgue malo pero sin groserías, sin insultos, sino con razones.

Ha de ser culto, lógico, decoroso, y en lo tocante a credos o creencias debe ser invulnerable.

Ha de procurar hacer desaparecer entre sus informaciones esas noticias espeluznantes que fanatizan o que ilustran sobre el refinamiento en el crimen o en el pillaje.

Ha de hacer resaltar las malas artes de los gobernantes y de todas las autoridades, ya sean civiles o eclesiásticas.

MOVIMIENTOS OBREROS

Sociedad Anónima "GREMIO DE ZAPATEROS"

Hoy lunes a las 8 de la noche se celebrará una reunión general en casa de don José Santos Porras S. para tratar asuntos de suma importancia. Se suplica a los socios la puntual asistencia.

EL OBRERO

"La modesta casa que da albergue a la familia pobre, el palacio que ostenta el poder y las riquezas, la bota dura y gruesa del labrador, el calzado elegante que encierra el delicado pie de la dama, la pintura que conserva y embellece, la música que deleita y otras obras, van selladas por el trabajo del obrero, las que con persuasiva elocuencia lo recomiendan y lo ensalzan. Y es lo cierto, que por doquiera que pasa el honrado obrero, por humilde que sea, va dejando una enseñanza práctica, cuya influencia no sólo se hace sentir en su hogar, sino también en el orden social."

MOISES CASTRO F.

EL PARTIDO OBRERO

CONTESTANDO

Señor don Lauro Lara.

Presente.

Muy señor mío:

Después de dudar buen trecho de si debía dar una contestación a su pública pregunta, tanto porque ignoraba (y aún ignoro) quien me la dirigía, como porque el asunto se presta a una amplísima diversidad de criterios, he creído oportuno manifestar de la manera como se verá, aunque sin entrar en el alma que entraña la cuestión, lo que al caso se me ocurre. Materia es ésta en la que se puede decir mucho y bueno; mas, no seré yo quien tal haga. Sin embargo, bueno es también apuntar algunas consideraciones: no estarán de más. Vamos allá. El problema obrero no es de esas incógnitas que se despejan por la exactitud numérica; es asunto difuso el contemplar esas uniones que después de tantas y repetidas tentativas han resultado como la carabina de Ambrosio.

Quisiera extenderme, con gran acopio de datos suministrados por la experiencia, que tales centros son nocivos a un espíritu apenas iniciado como el de nuestros obreros en la vía Apia de las modernas instituciones; ellos no alcanzarían a saturar sus cerebros de verdadero socialismo, que como todos los mitos deslumbra sin dejarse comprender. Qué busca el obrero? Libertad e igualdad individuales: qué se busca con la realización de esos centros? La mutua confesión de esas doctrinas; para ellos se hace necesario que el individuo se apreste a obedecer las órdenes impuestas por una directiva fundada al efecto, y entonces, las imposiciones se repetirían, pese al decirlo, como en el 93. Recuérdese si no a Brissot, Dantón, Lafayette y aún, dos años antes, el mismo Mirabeau. Esas imposiciones se releván continuamente sin que el soldado de la causa se sospeche embrutecido por el cariñoso mando de un nuevo amo: la directiva de un círculo. Tengo, lo diré de una vez, una profunda convicción de que las sociedades embrutecen. Solo un profundo conocimiento del corazón humano puede hacer que tales centros lleguen a amagar la destrucción de las instituciones vigentes; no por el paso que señala el socialismo, sino por el que obliga la anarquía. He ahí el verdadero génesis, el despunte de los evangelios del Pueblo: la anarquía, la anarquía es un ideal que terminará por estrujar el prestigio de la sociedad en vigor. Permítaseme, ya que al caso viene, ensanchar el pensamiento en un giro apropiado: La elevación paulatina de las

clases, no es sino la superposición de unas en otras: la antigua aristocracia se erguía sobre el burguesado y éste sobre el pueblo: El Pueblo! Que es el pueblo: algo que no vive la vida de los reclamos: algo que se distingue confusamente en la tiniebla donde se encadenan las hambres de los grandes: algo que no ha aprendido a quejarse, pero que aprenderá a rugir: algo que se lamenta como un príncipe destronado; algo que se arrastra purulento carcomido, exangüe, explotado, inerme: algo que se mueve en el vacío silencioso de la indiferencia, mientras de sus úlceras, brotan hilos de púrpura para recamar los lechos imperiales! Qué abnegación! El hambre viste a la Riqueza, y cosa rara! la riqueza se muere de inacción sin sus miserias!

De las espaldas llagadas del pueblo, de sus hambres, sus obscuridades y sus lamentos surge la grandeza de la tierra. Son los componentes del pueblo, los oscuros, las hormigas de la vivienda humana que construyen el alcázar del progreso; y sin embargo, pasan anónimos por la vida y entran anónimos en la muerte. Un caos de almas! como dice Víctor Hugo.

Sí: repitamos lo ya dicho: la elevación paulatina de las clases no indica sino una evolución en grados, descuidando las ovejas descarriadas que van quedando en los recodos del camino, palpando en la sombra de lo desconocido: hablando claro, se deja a otro elemento que no es el obrero rezagado en el camino: hacer un círculo, es ahogar el ensanche que libremente puede tomar la causa obrera hasta en los pueblos más oscuros: demos cabida a todas esas orientaciones en el corazón; en el oceano sin linderos del pensamiento no puede perderse la vela blanca de la fraternidad humana. Jesús, por esto, fue la más viva representación del pueblo: digo mal, del alma humana, perdida en la recóndita negrura del egoísmo individual. Demos un paso más: no aceptemos direcciones exteriores y marchemos al fin de nuestras propias inspiraciones por la senda que señala imperativamente la conciencia. La unión? La unión se hace incomprensible mientras no exista una afinidad regular en los criterios: y el criterio solo se obtiene por la lectura sana, bien dirigida y mejor encaminada: en Costa Rica continuamente se presenta el caso del desmembramiento obrero... por qué? porque se hace ver una luz que la débil pupila acostumbrada a la sombra no puede soportar: La tea de la Política.

MANUEL A. FALLAS.

EL PROGRESO Y LAS MODERNAS IDEAS

El progreso que es un conjunto de verdades conquistadas, existe allí donde hay benefactores que llevan la luz por todas partes; donde hay sacerdotes que reparten el pan bendito de la instrucción, apóstoles que predicán el evangelio de la honradez; locos sublimes que viven meditando sobre los adelantos materiales; gobierno, sociedad y prensa liberales que se preocu-

pan de los graves problemas políticos y sociales; ministros de la religión augusta del Trabajo.

El progreso es atleta formidable que va pulverizando con su potente mano la obra nefanda de la ignorancia y las preocupaciones; es palanca poderosísima que se apoya en la razón para levantar el templo de la civilización.

Pedro Lamicq no ha ingresado a descontar su pena

Que la Justicia "justa" resplandezca para orgullo y seguridad de todos

"PRÓCESO LAMICQ

Anteayer fué votado en Casación el proceso contra el señor Pedro Lamicq por homicidio a Gabino Céspedes, hecho del cual deben tener recuerdo nuestros lectores. La Sala Segunda había impuesto al acusado, de acuerdo con una práctica al parecer corriente, tres años de presidio con suspensión de la pena, y en virtud de recurso de la acusación el Supremo Tribunal falló imponiendo cuatro años de presidio, sin suspensión de pena, costas y todas las accesorias de ley. Era su defensor el Doctor don Alfredo Skinner Kleé y apoderado de la parte acusadora el Licenciado don Marciano Acosta."

(De *El Noticiero* del 28 de febrero.)

"En donde quiera que un rayo de luz de justicia alumbre los horizontes de hoy y los días de mañana, el que vierte la sangre ajena y hace rodar por el polvo, convertido en cadáver al ciudadano indefenso, debe sufrir el peso inexorable de la vindicta pública, debe purgar en el presidio el asesinato que le mancha para siempre: debe ser un ejemplo de castigo que hable bien alto a los demás y evite la repetición de esos dramas siniestros evocadores de lágrimas y de odios."

(De LA AURORA SOCIAL No. 45.)

(De un artículo titulado "La impunidad del crimen" que tuvo una elocuente resonancia sobre este asunto.)

NUESTRAS SELECCIONES

LAS VACAS

Van por los campos lentamente, en filas,
bajo un sol que despide viva lumbre,
sin ver el suelo ni la azul techumbre,
y sonando en su cuello las esquilas.

Son admirables porque son tranquilas
y soportan su inmensa pesadumbre
con noble y resignada mansedumbre,
sin expresión ni brillo en las pupilas.

Las conduce un gañán hasta el establo,
y enlaza en juramentos un vocablo
terrible, como el látigo que empuña...

¡Y olvidando las vacas sus querellas,
talvez razonen que pudiesen ellas
aplantar el gañán con las pezuñas!

EDWALDO SALOM.

COSAS DE LA VIDA

BESUQUEOS

Todo cuanto escrito está y todo cuanto pensarse quiera, acerca de la gran sabiduría de Salomón, se queda muy atrás de la que, en cierto peliagudísimo caso de controversia marital, mostró un juez.

He aquí los hechos. Una señora hizo arrestar a su marido porque éste había descuidado sus deberes para con ella, y porque, desde los primeros días del matrimonio, no había vuelto a besarla ni a llevarla a ninguna diversión.

Comparecido que hubo el marido reo a la presencia del Juez, falló éste el caso condenando al marido al último suplicio: es decir, a que besara todos los días a su mujer y que la llevase de cuando en cuando al teatro.

El marido rebelde se indignó al escuchar semejante sentencia.

Declaró humillante para su dignidad de hombre el que otro hombre le impusiese obligaciones osculatorias para con su mujer, y prefirió antes que nada, el martirio del calabozo.

acusadora; los alguaciles conducen al reo, que ha pedido someterse.

El Juez ordena introducir a los dos esposos a un gabinete privado;—la cámara de las paces,—digamos, o mejor, el Tribunal de La Haya en que el Amor es árbitro.

Al cabo de algunos minutos óyese cierto ruido, algo como un chupetazo, luego otro, y al mar de ellos.

¡Abrid!—Manda el Juez inquisidor.

Y las puertas se abren, y por ellas salen ruborizados Adán y Eva, llevando aun en los labios las migajas de la manzana, que en esta vez no fue la de la discordia por cierto.

—¿Habéis besado a vuestra cónyuge?—pregunta el Salomón al marido.

Este no contesta con palabras, sino que echa el brazo al cuello de su mujer, la atrae hacia sí, y le estampa en plena boca un beso ruidoso, ardiente, tropical.

* * *

—Basta; grita alarmado el Juez.—La ley está satisfechísima.

Y se cubre la faz con un pañuelo a cuadros.

Este Juez es, a más de sabio, pudoroso.

Imitada por todos

Iguada por ninguno

*Da vigor á los viejos,
fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres--*

Gran Café URBANA
de JESUS AYMERICH

La mas antigua y acreditada CAFETERIA

CAFE, TE, CHOCHLATE, SANDWICHS
Y TODO LO APETECIBLE
POR LAS GENTES DE BUEN GUSTO

Se ha trasladado a la esquina
opuesta, de donde estaba

LA ZINCOGRAFICA

Clichés artísticos sobre zinc,
cobre y bronce
para ilustraciones de arte,
- revistas y avisos gráficos -

JOAQUIN CANOSSA
Taller situado 350 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Zapatería
de **ENRIQUE BENAVIDES**

Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»

Calzado perfectamente acabado para señoras y señoritas

Para CABALLEROS:—gran variedad de estilos

IMPRESA MODERNA

SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL

ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA
EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN

Esquelas mortuorias a toda hora del día y de la noche

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES
ROBERT H^{NOS}.

Visite Ud. este conocido Almacén

Acreditado por sus Precios Bajos

Todo Nuevo ... Todo Barato

Salazar Hermanos

Calle Segunda Puerto Limón COSTA RICA

Imprenta, Librería, Papelería
y Encuadernación

Depósito permanente de Papel Sellado, Timbres, Estampillas,
Tarjetas y Sobres Postales • Variado surtido de tarjetas ver-
daderamente artísticas • Agencia de publicaciones nacionales
y extranjeras • Libros, Cuadernos, Papeles rayados, etc. etc.

Librería
de Calvo, Fernández y Cía.

AGENCIAS • **CENTRO DE SUSCRICIONES** COMISIONES
DEPOSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas,
Municipalidades y Juntas de Educación

IMPORTACION DIRECTA Ventas por mayor y menudeo

Teléfono número 8 • Repartido número 28 • Telégrafo Librería

Al que no habla....

Anuncie Ud. en «La Aurora So-
cial» que visita todos los hoga-
res porque es un periódico de
ideas sanas y de altas tenden-
cias. Ya Ud. lo sabe: «Al que
no habla... ni Dios lo oye.